
Татьяна Казанцева, 
Екатеринбург

О
дин городской шут-
ник выставил на про-
дажу на «Авито» тро-
туарную плитку с 
проспекта Ленина в 
Екатеринбурге. Цель 
акции — привлечь 
внимание к пробле-
ме затянувшегося до 

зимы благоустройства центра го-
рода. На главной улице местами 
тротуары заменены, а между этих 
островков — песок и грязь на ме-
сте снятого старого покрытия, 
здесь же штабеля серой и розовой 
гранитной плитки, покрытые 
снежными шапками… Картина 
столь нелепая, что, помимо воз-
мущения горожан, уже вызвала 
град острот заезжих знаменитос-
тей: по этому поводу, в частнос-
ти, ядовито высказались Семен 
Слепаков и Михаил Ефремов.

Одеть Екатеринбург в гранит — 
идея главы города Александра Вы-
сокинского. Натуральный камень 
под ногами призван придать 
уральскому мегаполису столич-
ный лоск. По словам мэра, в 
2019 году горадминистрация по-
ставила цель вместо обычных 
4000 квадратных метров тротуа-
ров обновить 40 тысяч. И не ас-
фальтом или бехатоном, а именно 
гранитом. Несмотря на значи-
тельные затраты (точную сумму 
расходов в мэрии упорно не назы-
вают), а также периодическое 
брюзжание депутатов гордумы, 
работа началась. 

— Считаю такой подход пра-
вильным. Бехатон необходимо 
менять раз в пять лет, он разру-
шается от перепада температур. 
Гранит дороже, но надежнее, 
служит дольше. Укладка стоит 
одинаково. Кстати, в этом году 
мы начали использовать гранит 
толщиной 80—100 миллиметров. 
Раньше на Плотинке была поло-
жена более тонкая плитка, кото-
рая начала «гулять», — рассказал 
мэр в эфире ОблТВ. 

Но в случае с толстой плиткой 
почему-то начали «гулять» под-
рядчики. Всю осень горожане 
спотыкались о разбросанные 
плиты, семенили на обледенев-
шем отсеве, стараясь аккуратно 
обогнуть немногочисленных 
мрачноватых укладчиков. Неред-
ко работники вообще не показы-
вались неделями — на проспекте 
Ленина у Театра музкомедии, на-
пример.

К середине октября стало ясно, 
что сроки горят. Но вот уже 28-е — 
даже календарная зима близко. И 
если благоустройство сквера у 
Оперного театра все-таки подви-
гается вперед, то гранитная обли-
цовка тротуаров на Ленина засты-
ла на месте. Уральским СМИ под-
рядчики заявили, что во всем ви-
новаты поставщики гранита: мол, 
карьеры в первую очередь отгру-
жали продукцию столицам. Поэ-
тому плитка пришла поздно, в ав-
густе. Мэр подтвердил: «У Мо-
сквы и Петербурга объемы боль-
ше, мы встали в очередь, гранит 
получили позже и пришли к тому, 
к чему пришли…» 

Высокинский также признает, 
что в городе нет компаний, кото-
рые могут выложить тысячи ква-
дратов гранита. Но «компетен-
ции надо накапливать», считает 
он. Похоже, мэрия их тоже нако-
пила, потому что пришла к оче-
видным выводам на будущее:

— Гранит надо будет закупать в 
январе-феврале централизован-
но, чтобы не было проблем с по-
ставками, как в этом году. Зимой 
еще и дешевле. Положим на скла-
ды, будем выдавать подрядчикам, 
проводить конкурсы на работу. 
Рассмотрим и такой вариант, как 

в Москве, — создать муниципаль-
ную организацию, которая ста-
нет заниматься благоустрой-
ством, чтобы не мучиться с под-
рядчиками, — добавляет мэр.

Пожалуй, последнюю идею 
можно только поддержать. Рабо-
та подрядчиков, например, по 
окраске ограждений уже давно 
вызывает у екатеринбуржцев 
раздражение: весной и летом их 
работники из числа мигрантов не 
красят, а просто уроду-
ют чугунные и стальные 
решетки.

Наталия Швабауэр

За первую неделю работы 
цифровой платформы 
www.забизнес.рф на ней 

зарегистрировалось 857 поль-
зователей и поступило 230 жа-
лоб, тогда как изначально авто-
ры проекта рассчитывали обра-
ботать примерно 100 обраще-
ний до конца года. 

Этот ресурс создан по поруче-
нию главы государства Агент-
ством стратегических инициатив 
при поддержке ТПП РФ, РСПП, 
«Деловой России» и «Опоры Рос-
сии», а также федерального 
бизнес-омбудсмена и ассоциации 
защиты бизнеса. С его помощью 
любой предприниматель может 

пожаловаться на превышение 
полномочий или бездействие 
МВД, ФСБ, СКР, Генпрокуратуры. 

По мысли создателей плат-
формы, она поможет не только 
придать огласке случаи незакон-
ного притеснения бизнеса на 
мес тах, но и разобраться по су-
ществу. При этом описанная си-
туация напрямую не должна 
быть связана с административ-
ным правонарушением, а уго-
ловное дело либо не возбуждено, 
либо находиться на стадии досу-
дебного производства. 

Чтобы отправить обращение 
через платформу, нужно зареги-
стрироваться, изложить пробле-
му и прикрепить доказательства: 
документы, фото- и видеоматери-

алы. Модерация займет сутки, 
пос ле чего жалобу перешлют в 
профильный правоохранитель-
ный орган — ответ от него появит-
ся в «Личном кабинете» в течение 
30 дней. Если в качестве получа-
телей дополнительно отмечены 
деловые объединения и бизнес-
омбудсмен, то они подготовят 
свои заключения в течение 
20 дней. 

— Инструмент, безусловно, по-
лезный для всех, — комментирует 
уполномоченный по защите прав 
предпринимателей при президен-
те РФ Борис Титов. — То, что 
бизнес-омбудсмен является од-
ним из конечных адресатов, очень 
сильно пригодится в тех случаях, 
если МВД или Следственный ко-

митет жалобу на самих себя рас-
смотреть не смогут. В первую оче-
редь займемся обращениями по 
самой острой проблеме — уголов-
ному преследованию бизнеса.

По статистике, почти полови-
на жалобщиков по этой теме при-
влекается к ответственности по 
статье 159 УК РФ (мошенниче-
ство), тогда как эксперты в 
75 процентах случаев трактуют 
их нарушения как деяния в сфере 
предпринимательства. Несмотря 
на неоднократные разъяснения 
Верховного суда, в отношении 
каждого второго подозреваемого 
бизнесмена мерой пресечения 
избрано заключение под стражу. 

— Следствие, вместо того что-
бы нормально вести сбор доказа-
тельств, предпочитает добивать-
ся признания вины и особого по-
рядка. А СИЗО в этом очень помо-
гает, — считает Титов. 

Не изжита и практика возбуж-
дения уголовных дел по граждан-
ским спорам. На необоснованное 
вмешательство силовиков в сдел-
ки недавно обращал внимание 
читателей «РГ» Александр Гонча-
ров, уполномоченный по защите 
прав предпринимателей в Челя-
бинской области. Формально у 
нас действует принцип преюди-
ции: если решение по граждан-
скому делу уже вынесено, проку-
роры, следователи и дознаватели 
должны признавать его без допол-
нительных проверок. Однако это 

совершенно не мешает полиции 
открывать дела по заявлению 
проигравшего. 

— Проблема разного толкова-
ния преюдиции тяжелейшая, ин-
ститут уполномоченных не мо-
жет решить ее на протяжении 
всего своего существования, — 
поясняет Алексей Рябов, руково-
дитель службы правовой экспер-
тизы федерального бизнес-
омбудсмена. — Например, есть 
решение арбитража об отсут-
ствии налоговой задолженности, 
а в Генпрокуратуре отвечают: 
преюдиция не распространяется 
на правовые оценки фактов. 

Во время презентации плат-
формы www.забизнес.рф замгла-
вы МВД РФ Виталий Шулика под-
черкнул, что ведомство специаль-
но пересмотрело регламент рас-
смотрения жалоб: письма, посту-
пившие через электронный ре-
сурс, не спустят в нижестоящие 
органы, а будут изучать в цент-
ральном аппарате. 

— Надеюсь, сделаем прорыв 
при рассмотрении обращений 
предпринимателей, чтобы ин-
вестклимат в стране улучшился, 
— добавил Шулика.

К сожалению, доля бизнеса, не 
доверяющего силовым структу-
рам, год от года растет: если в 
2017-м среди опрошенных обще-
ственными организациями тако-
вых было 45 процентов, то в 
2019-м — уже 66,7. При этом 

84 процента респондентов отме-
тили, что уголовное дело в отно-
шении них так и не окончилось 
приговором, а 45 процентов пол-
ностью или частично потеряли 
свой бизнес. •
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ФИЛИАЛЫ ФГБУ

«РЕДАКЦИЯ 

«РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ»

ЕКАТЕРИНБУРГ: ул. Тургенева, 13, офис 820. 

Телефон/факс: (343) 371-24-84, 355-30-68. E-mail: san@rg-ural.ru

ТЮМЕНЬ: ул. Осипенко, 81, офис 1004. 

Телефон/факс: (3452) 35-24-94, 35-25-11. E-mail: man72t@mail.ru

ЧЕЛЯБИНСК: Свердловский пр., 60. 

Телефон/факс: (351) 727-73-33, 727-78-08. E-mail: chel@rg.ru

Выходит для чит�телей Свердловской, Челябинской, Кург�нской и Тюменской обл�стей, 

Х�нты-М�нсийского �втономного округ�—Югры и Ям�ло-Ненецкого �втономного округ�

Алексей Репик, 
председатель общероссий-
ской общественной организа-
ции «Деловая Россия»:

—  Взаимодействие бизнеса с право-

охранительными органами может 

носить непредсказуемый характер, 

а это серьезно мешает работать 

«вдолгую». Говорят, что ложка дегтя 

портит бочку меда: достаточно 

одного негативного случая, чтобы 

каждый мог примерить его именно 

на себя. Это оказывает негативное 

влияние на желание инвестировать. 

Не случайно, что все четыре дело-

вых объединения страны поддержа-

ли инициативу АСИ в формирова-

нии нового инструмента защиты 

прав предпринимателей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Клиника с видом на город
Челябинские предприниматели 
предложили использовать 
механизм ГЧП для развития 
медицинского туризма

По сообщениям корреспондентов «РГ»
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ОФИЦИАЛЬНО

Правительство Югры одобрило 
решение о заключении допсогла-
шения с компанией «ЛУКОЙЛ». 
В частности, планируется напра-
вить в 2020 году 1,5 миллиарда 
рублей на строительство соци-
альных объектов в округе.

В Курганской области принят за-
кон об увеличении предельного 
размера социального вычета по 
налогу на доходы физлиц с 25 до 
30 процентов. Таким правом мо-
гут воспользоваться налогопла-
тельщики, делающие пожертво-
вания учреждениям культуры.

ВИЗИТ

Челябинскую область посетят 
представители малого и среднего 
бизнеса Казахстана и Киргизии. 
В программе — встречи, b2b-
пере говоры, посещение произ-
водственных площадок. 

ЦИФРЫ

117,6 процента составил индекс 
промышленного производства в 
ЯНАО в январе—октябре по срав-
нению с аналогичным периодом 
прошлого года. В Югре он равен 
100,5, в Тюменской области — 
104,6, в Челябинской — 102,4, в 
Курганской — 106,3 процента. В 
Свердловской области этот пока-
затель минимальный — 100,2 (в 
среднем по России — 102,7).

192,7 миллиона рублей заложе-
но в бюджете Тюменской области 
на реализацию в 2020 году про-
граммы «Развитие малого и сред-
него предпринимательства и 
научно-инновационной сферы». 
Всего до 2025 года вложения со-
ставят 1,4 миллиарда руб лей.

225 миллионов рублей будет на-
правлено в этом году в Курган-
ской области на грантовую под-
держку фермеров. Это на 85 про-
центов больше, чем годом ранее.

265 миллиардов рублей составят 
доходы и расходы консолидиро-
ванного бюджета ЯНАО в 2020-м. 
На образование и здравоохране-
ние пойдет на 40 процентов боль-
ше средств, чем в 2019-м, на ЖКХ 
— на 21 процент, на жилищные и 
дорожные программы расходы 
увеличатся более чем вдвое.

197,65 миллиона рублей заложе-
но в бюджете Свердловской об-
ласти на 2020 год на поддержку 
организаций науки и реализа-
цию инновационных проектов.

55,1 процента составила доля 
безналичных расчетов в торго-
вом обороте Тюменской области 
в третьем квартале. По этому по-
казателю регион занимает чет-
вертую позицию в стране.

Не хотят жить 
в Венеции
В Тюмени ищут средства 
на реконструкцию 
ливневой канализации
Страница 15

Трюк на сотни миллионов
На каких условиях 
бизнес вкладывается 
в строительство школ 
и спортивных арен
Страница 14

ЭКОНОМИКА
В каких городах России не 
хватает магазинов у дома.

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru/region/urfo

НАВЕДИ СМАРТФОН

СЧИТАЙ QR-КОД

ПЕРЕЙДИ ПО ССЫЛКЕ

РЕГИОНАЛЬНОЕ ПРИЛОЖЕНИЕ К «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЕ» 28 НОЯБРЯ 2019 ЧЕТВЕРГ №269 (8027)

А К Ц Е Н Т

Мэр признает: сегодня в городе нет 

компаний, которые могут выложить 

много тысяч метров гранитной плиткой

ТЕМА НЕДЕЛИ В России появился новый электронный ресурс, где бизнес может пожаловаться 
на давление со стороны силовиков 

От сумы и от СИЗО

СИТУАЦИЯ Почему с укладкой дорогостоящей гранитной 
плитки в центре Екатеринбурга дотянули до зимы?

Серый квадрат
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Укладывать плитку в конце ноября 

на Урале рискованно: когда весной 

грунт оттает, тротуар начнет «гулять».

Урожай сдержал инфляцию
По данным Уральского главного управления Банка Рос-
сии, в октябре годовая инфляция в УрФО составила 
3,5 процента против 3,8 в сентябре. Темпы прироста цен 
продолжили снижаться под влиянием сдержанного спро-
са, хорошего урожая, расширения предложений на от-
дельных продовольственных рынках, а также на фоне 
укрепления рубля. Уральский показатель инфляции по-
прежнему ниже общероссийского — в основном за счет ав-
тономных округов. Уровень цен в северных регионах зна-
чительно выше, чем на остальной территории, а темпы их 
роста ниже (в ХМАО — 2,5, в ЯНАО — 0,7 процента), что 
обусловлено эффектом выравнивания цен между потре-
бительскими рынками регионов УрФО. Годовая инфля-
ция в Челябинской области составила 3,3, в Курганской — 
4,3, в Свердловской — 4,4 процента.

Тюмень вновь отличилась 
качеством жизни
Третье место после Казани и Грозного заняла Тюмень по 
качеству жизни среди городов с населением свыше 
250 тысяч человек. Таковы результаты очередного иссле-
дования Финансового университета при правительстве 
РФ. В каждом городе социологи опросили не менее 
600 рес пондентов. Их попросили оценить состояние до-
рожного и коммунального хозяйства, жилфонда, образо-
вания и медицины, транспортного сервиса, работу вла-
сти. Общая оценка тюменцами преимуществ своего горо-
да не столь высока (26 место в рейтинге), но по большин-
ству отдельных критериев получены высокие баллы. В 
этом году, в отличие от 2018-го, в список наилучших для 
проживания не попали Екатеринбург и Сургут. В первой 
пятерке, помимо названных, также Краснодар и Москва.

Зауралью дали деньги 
на расселение аварийных 
домов
Фонд содействия реформированию ЖКХ одобрил заявку 
Курганской области на финансирование программы пе-
реселения граждан из аварийного жилья, признанного та-
ковым до 1 января 2017 года. В 2020—2021 годах Зауралье 
получит почти 123 миллиона рублей, если добавит еще 
37 миллионов. Средства пойдут в три муниципалитета — 
Курган, Шадринск и Мокроусовский сельсовет, новое жи-
лье получат 263 человека. Ранее, на 2019—2020 годы, из 
Фонда ЖКХ поступило около 180 миллионов рублей плюс 
почти 45 миллионов — из казны региона.

Средний Урал вырастит 
«чемпионов»
Свердловская область включилась в реализацию проекта 
«Региональные чемпионы», направленного на развитие 
передовых компаний, имеющих значительный инноваци-
онный и экспортный потенциал: на днях утвержден пас-
порт ведомственного регионального проекта. Задача вла-
стей — создать условия для «выращивания» региональных 
компаний-лидеров. Принять участие в проекте смогут 
предприятия, отвечающие таким критериям: рост выруч-
ки на протяжении последних трех лет, технологичность 
бизнеса, востребованность продукции на внутреннем и 
внешнем рынках. Первый отбор намечен на начало следу-
ющего года, пока в списке шесть потенциальных участни-
ков, но к 2024 году планируется присвоить статус «регио-
нального чемпиона» 12 свердловским компаниям. Про-
ект будет реализован с участием регионального Агент-
ства по привлечению инвестиций, Свердловского област-
ного фонда поддержки предпринимательства и Свердлов-
ского венчурного фонда.

В Кургане закрыли 
нелегальную бойню 
Сотрудники управления Россельхознадзора по Курган-
ской области обнаружили несанкционированный убой-
ный пункт на одном из складов по улице Омской в Курга-
не. Примитивное оборудование, а также части туш живот-
ных и мясных субпродуктов говорили о том, что убой жи-
вотных и разделка мяса проводились незаконно и в анти-
санитарных условиях. Все отходы производства сбрасы-
вались прямо за территорию склада — на берег ближайше-
го водоема. По итогам проверки в отношении собственни-
ка помещения возбуждено несколько административных 
производств.  Кроме того сотрудники пытаются найти ме-
ста реализации потенциально опасной продукции, изго-
товленной на нелегальной бойне.
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ТРАНСПОРТ 
В Югре 
тестировали 
новую модель 
авиаперевозок 

НЕ ТАКОЙ УЖ 
СЕВЕР 
КРАЙНИЙ 

Елена Мационг, Югра

Территория Югры сопоставима 
по площади с Италией и Вели-
кобританией вместе взятыми. 
Но, в отличие от Европы, плот-
ность населения здесь — всего 
три человека на квадратный 
километр. При этом добраться 
до значительной части отдален-
ных поселков непросто: ле-
том — только по воде, зимой — 
по замерзшим рекам либо по 
воздуху. Поэтому без проду-
манной транспортной системы 
северной автономии не обой-
тись. Сейчас в Югре заканчива-
ется стартовавшее восемь ме-
сяцев назад тестирование но-
вой модели авиасообщения: 
подводят первые итоги, анали-
зируют, разрабатывают вари-
анты усовершенствования. 

Суть новой схемы в том, что-
бы человек из любой отдален-
ной точки мог с ближайшей 
площадки долететь на вертоле-
те до райцентра или города, в 
котором есть аэропорт местно-
го значения. Дальше, если необ-
ходимо, его доставят самоле-
том в крупный региональный 
аэропорт. Одни из так называе-
мых узловых хабов — Сургут, 
Ханты-Мансийск, Нижневар-
товск, из которых можно выле-
теть за пределы региона или 
страны. 

Казалось бы, все просто, но, 
чтобы модель заработала, необ-
ходимо было четко состыко-
вать рейсы. В результате появи-
лось специальное волновое 
расписание, позволяющее 
оптимально построить марш-
рут каждого путешественника, 
чтобы человек не «зависал» в 
промежуточной точке на дол-
гие часы. Кстати, что очень 
важно, теперь синхронизиро-
ваны не только авиарейсы, но и 
расписания практически всех 
видов транспорта — муници-
пального общественного, воз-
душного, водного и железнодо-
рожного.

При создании новой модели 
было введено пять новых авиа-
маршрутов внутри региона и 
14 выходящих за его пределы, 
главным образом это рейсы по 
самым востребованным на-
правлениям: до Краснодара, 
Санкт-Петербурга, Екатерин-
бурга, Перми, Омска и т.д. 
Часть из них субсидируется за 
счет регионального и федераль-
ного бюджетов. 

В результате, как показал мо-
ниторинг реализации новой мо-
дели, за восемь месяцев пасса-
жиропоток в Югре вырос на 
внут ренних линиях на 45 про-
центов, а на межрегиональных — 
на 32. Изменился и уровень об-
служивания пассажиров. Так, в 
аэропортах Сургута, Ханты-
Мансийска, Нижневартовска 
установили устройства, автома-
тически считывающие элект-
ронные посадочные талоны, в за-
лах ожидания и стерильных зо-
нах терминалов — новые мягкие 
кресла, предоставили дополни-
тельные услуги питания, обору-
довали детские зоны и т.д. Для 
аэропортов Нижневартовска, 
Нягани, Урая закупили различ-
ное оборудование на 300 с лиш-
ним  миллионов рублей. 

Как подчеркивают предста-
вители власти региона, теперь 
модель предстоит шлифовать и 
дорабатывать. Но задел уже 
есть, и далекий Север теперь не 
такой уж крайний. •

Татьяна Казанцева, 
Екатеринбург

О
птический сепаратор 
мусора создали в научно-
образовательном центре 

(НОЦ) «Передовые промыш-
ленные технологии и материа-
лы» Уральского федерального 
университета (УрФУ). Автома-
тический сортировщик отхо-
дов защищен 12-ю патентами. 
Разработчики уверяют, что се-
паратор спроектирован «по-
нашему» — неприхотливый, но 
«разборчивый». Будет ли новая 
технология использована при 
строительстве на Среднем Ура-
ле мусоросортировочных ком-
плексов? 

Сама идея автоматической 
сортировки отходов, конечно 

же, не нова. Такие линии, осна-
щенные оптикой, давно произ-
водятся и работают, например 
в Германии. Так, может, проще 
не изобретать велосипед, а ис-
пользовать готовое импортное 
оборудование? Уральские уче-
ные с таким посылом не со-
гласны.

— Зарубежные оптические 
сепараторы настроены на их ти-
пичный мусор, «наш» они не ви-
дят. У нас ведь все вместе: и пла-
стик, и бумага, и стекло… Побы-
вав на Широкореченском мусо-
росортировочном комплексе, 
иностранцы сказали: что у вас 
на выходе, у нас на входе. В Ев-
ропе мусор сортируют давно, у 
нас же баки для дуального сбора 
отходов только появляются. Но 
этого мало — нужна привычка к 

раздельному сбору ТКО, а она 
формируется годами, — сообщил 
директор Института новых ма-
териалов и технологий УрФУ 
Олег Шешуков.

Плюсы уральского продукта, 
по его словам, именно в том, что 
он адаптирован к российскому 
«менталитету мусорообразова-
ния»: агрегат работает с любы-
ми бытовыми, промышленны-
ми и коммунальными отходами, 
например, может использовать-
ся даже для очистки сточных 
вод. К тому же российский сепа-
ратор способен самообучаться, 
подстраиваться под особеннос-
ти того или иного региона. 
Опытный образец автосорти-
ровщика сейчас создают на 
Уральском оптико-механи-
ческом заводе. В планах испы-
тать его на строящихся мусоро-
сортировочных комплексах в 
Красноуфимске и Красноту-
рьинске и пустить в серийное 
производство. Министерство 
энергетики и ЖКХ региона уже 
высказалось за.

— Будет замечательно, если 
уральские заводы включатся в 

систему производства необхо-
димого оборудования, — счита-
ет начальник отдела по обра-
щению с ТКО ведомства Диана 
Рыбакова. — Сейчас в Сверд-
ловской области работают че-
тыре мусоросортировочных 
комплекса: первоуральский, 
каменский и два екатеринбург-
ских — на Широкой речке и на 
Эльмаше. Пока там обработка 
ручная — несовершенная. Зако-
нодательство РФ нацеливает на 
увеличение глубины перера-
ботки, а значит, приоритет за 
автоматизированной сорти-
ровкой. Процент выборки вто-
ричных материальных ресур-
сов должен увеличиться, ведь 
оптика позволяет более глубо-
ко отсортировывать отдельные 
фракции.

Сейчас совокупная мощ-
ность четырех мусоросортиро-
вочных заводов Свердловской 
области составляет около 250—
300 тысяч тонн в год. Этого явно 
недостаточно, говорят экспер-
ты. Регион ежегодно создает 
около 1,5 миллиона тонн мусо-
ра. Задача — изготовить и запус-

тить необходимое оборудова-
ние для стопроцентной сорти-
ровки отходов.

Первый на очереди объект — 
мусоросортировочную площад-
ку в Красноуфимске — планиру-
ют ввести в строй весной буду-
щего года, в Нижнем Тагиле и 
Краснотурьинске пока идет раз-
работка и согласование проек-
тов. Какую модель оптического 
сепаратора там будут использо-
вать, немецкую или россий-
скую, пока неизвестно. Плюсы 
уральской разработки не толь-
ко в особой «ментальности», но 
еще и в цене: наш сепаратор 
почти в три раза дешевле им-
портного (300 миллионов руб-
лей против 800—900). Да и об-
служивать его проще, говорят 
специалисты. •

  
ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Сортировкой мусорная реформа 

не закончится, заверяет Диана Ры-

бакова. В территориальной схеме 

есть особый раздел — предприя-

тия по переработке вторичных от-

ходов, в который уже включено 

около полусотни малых и средних 

компаний. В основном в списке 

переработчики пластика и макула-

туры, но есть и нижнетагильский 

комплекс по переработке шин, а в 

следующем году появится новый 

участок для обезвреживания 

ртутьсодержащих отходов. Ареал 

переработки ТКО расширяется, 

для полной загрузки мощностей 

предприятия присматриваются 

даже к соседним регионам.

Наталия Швабауэр, 
Свердловская область

В 
Свердловской области 
по модели государст-
венно-частного парт-
нерства (ГЧП) постро-
ят семь школ: четыре в 
Екатеринбурге,  по 
одной в Первоураль-
ске, Краснотурьинске 
и Березовском. 

Об этом стало известно в ходе 
стратегического форума «Города 
России 2030». Соглашение будет 
рассчитано на десять лет. Заказ-
чиком по нему выступит регион, 
поэтому земельные участки му-
ниципалитеты передадут ему в 
собственность. Выбор между 
концессией и ГЧП сделали в поль-
зу последнего, поскольку оно по-
зволяет отдавать построенные 
объекты в залог, снижая тем са-
мым ставку банковского финан-
сирования. 

— Мы уже более полутора лет 
пытаемся зайти в такие проекты, 
но уткнулись в то, что предло-
женные инициаторами финансо-
вые модели отвергаются минфи-

ном: там настаивают на заим-
ствовании «ключевая ставка 
плюс один процент». Сейчас мы 
находимся в диалоге с банками, 
думаю, решение будет принято, — 
прокомментировала замести-
тель министра инвестиций и раз-
вития Свердловской области 
Юлия Курносенко. 

По оценке федеральных экс-
пертов, сегодня Свердловская об-
ласть входит в пятерку регионов с 
наибольшим потенциалом разви-
тия разных форм государ ст венно-
частного партнерства. Здесь за-
ключено уже 58 концессионных 
соглашений, из них одно — феде-
рального уровня, четыре — регио-
нальных, остальные — муници-
пальные. Большая часть проектов 
реализуется в ЖКХ, и это вполне 
объяснимо: 115-ФЗ о концессиях 
действует с 2005 года, а 224-ФЗ о 

ГЧП вступил в силу только в 
2016-м. Несомненный плюс кон-
цессии в том, что построенное 
остается в собственности города 
либо области, однако инвесторы 
в течение определенного времени 
обязаны не только его содержать, 
но и эксплуатировать в соответ-
ствии с назначением. В случае с 
коммунальными сетями все 
более-ме нее понятно, а вот в кон-
цессию школ застройщики не то-
ропятся именно потому, что не хо-
тят заниматься непрофильной де-
ятельностью («Драмкружок от 
инвестора», «Экономика УрФО» 
21.08.19). 

Еще одна перспективная и 
тоже сложная для ГЧП и концес-
сии сфера — физкультура и спорт. 
В Свердловской области иници-
ировали подобные проекты Бере-
зовский и Ревда. К примеру, в 
городе-спутнике Екатеринбурга 
власти готовы выделить участок в 
самом центре под крытый учебно-
трени ровочный каток. Предпола-
гается создать внутри одного зда-
ния два ледовых поля с трибуна-
ми на 530 человек. 

— У нас несколько взрослых и 
детских команд, которые берут 
призы на международных хок-
кейных соревнованиях, но сво-
бодного льда для тренировок не 
хватает. Даже вынуждены арен-
довать катки в Реже и Екатерин-
бурге, но там все загружено, по-

этому удается попасть туда 
только два раза в неделю. Взрос-
лые по ночам тренируются, едут 
за 80 километров от дома. Так 
что новый объект будет востре-
бован, — уверен Сергей Ильи-
ных, заместитель главы муни-
ципалитета. — Предполагаемый 
срок строительства — четыре 
года.  Объем инвестиций — 
240 миллионов руб лей. Мы не 
видим необходимости извле-
кать прибыль из катка, поэтому 
готовы заключить соглашение 
даже на 30 лет. Возврат средств 
концессионер сможет обеспе-
чить за счет платежей потреби-
телей, открытия кафе, магази-
нов спорттоваров и т.п. 

Искать нового партнера мэ-
рию вынудили обстоятельства: 
финансовое положение компа-
нии, которая предложила такой 
проект, пошатнулось после 
2014 года. Парку экстремальных 
видов спорта по соседству повез-
ло больше. Дохода он еще не при-
носит, строится, открытие ожида-
ется летом 2020-го, но уже сейчас 
профессионалы говорят, что ни в 
Екатеринбурге, ни дальше нет ни-
чего похожего: трюковые трам-
плины высотой 4—5 метров, где 
можно кататься на самокатах и 
велосипедах. «Ближайший» ана-
лог находится в Краснодарском 
крае, но он полностью частный.

— Соглашение заключено на 
15 лет. Из них только пять мы 
вносим плату концедента. И это 
существенно меньше, чем нести 
затраты на содержание парка 
весь срок его жизни. Эта концес-
сия была одной из первых в 
Свердловской области, по ини-
циативе бизнеса. Мы набрались 

опыта и сейчас хорошо понима-
ем, что делать, — поясняет Сергей 
Ильиных. 

В Ревде идея тоже исходила от 
бизнеса: местного предпринима-
теля и бывшего спортсмена Алек-
сандра Сунцова, не понаслышке 
знающего, насколько необходим 
городу спорткомплекс. 

— Сегодня уровень обеспечен-
ности Ревды спортивными со-
оружениями составляет всего 
24,5 процента. Между тем число 
горожан, систематически зани-
мающихся спортом, составляет 
42 процента, — рассказала Евге-
ния Войт, замглавы городского 
округа. 

Под реализацию проекта вы-
делено в аренду 1,5 гектара земли. 
Общая стоимость нового спорт-
комплекса — 70 миллионов руб-
лей. Он включает в себя универ-
сальный спортзал, зону отдыха с 
тропой здоровья и уличными тре-
нажерами, теннисный клуб, от-
крытые корты для сквоша и тен-
ниса. Уже завершен первый этап 
строительства, разработана про-
ектная документация на второй и 
третий. Соглашение Сунцова с 
муниципалитетом рассчитано на 
15 лет. Возвращать свои вложения 
он сможет за счет организации 
спортивных мероприятий, тор-
говли сопутствующими товарами 
и размещения рекламы. Покупать 
платные услуги готова и админи-
страция города, но вместе с тем 
чиновники понимают, что их ак-
тивному земляку нужны едино-
мышлен ники-соин весторы.  •

За восемь месяцев 

пассажиропоток 

в Югре вырос на 

внут ренних линиях 

на 45 процентов, 

а на межрегиональ-

ных — на 32

А К Ц Е Н Т

В Свердловской области заключено уже 

58 концессионных соглашений
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НАУКА На Урале придумали новую технологию автоматической сортировки мусора

Видит око вторсырье

ГЧП На каких условиях бизнес вкладывается в строительство 
школ и спортивных арен

Трюк на сотни 
миллионов 

Компетентно 

Константин Макаревич, старший юрист фирмы Square Patton 
Boggs: 

— По 224-ФЗ первые проекты в России стартовали только в прошлом 

году, и два из них — именно в сфере спорта. Готовится еще 4—5. ГЧП — хо-

роший механизм для их реализации, он позволяет дифференцировать 

временные и финансовые риски. Кроме того, прослеживается тренд на 

концессию и ГЧП при строительстве и реконструкции школ. 

В Югре заключено уже восемь концессионных соглашений и несколько 

по ГЧП. Можно брать готовые коробочные решения (по концессии — от 

Сбербанка, по ГЧП — от Газпромбанка) и «докручивать» их под свои цели. 

Компании охотно вкладывают сред-

ства в строительство спортивных 

сооружений, рассчитывая, что ими 

будут пользоваться их работники.

А К Ц Е Н Т

Плюсы уральской разработки не только 

в особой «ментальности», но еще 

и в цене: наш сепаратор почти в три раза 

дешевле импортного

— Живу на Ленина и часто вижу, как красят огра-
ду сквера в середине проспекта: кое-как, наспех. 
На результат наплевать, мажут прямо поверх 

комьев грязи. Краска потом отслаивается. Зато она не от-
мывается с розового гранита в основании ограждения: 
ведь даже газетку не постелят, чтобы защитить светлый 
камень, — возмущается пенсионерка Наталья.  

Если городским благоустройством станут заниматься 
постоянные работники, ситуация наверняка изменится, 
считает горожанка. Правда, в пресс-службе мэрии «РГ» 
сообщили, что к созданию МУПа пока не приступили.

Чтобы ускорить укладку плитки, в минувшую суббо-
ту градоначальник лично проинспектировал проблем-
ные участки. Пресс-служба сообщает, что завершение 
работ близко на участке проспекта Ленина между Карла 
Либкнехта и Красноармейской, в сквере возле Оперного 
театра, на улице Малышева у Трансагентства. А вот чет-
ная сторона проспекта Ленина от Мамина-Сибиряка до 
Луначарского вызвала много вопросов. Высокинский 
уже пригрозил подрядчику штрафами и обращениями в 
суд. Но это больше похоже на «последнее китайское пре-
дупреждение», потому что окончание ремонта опять пе-
реносится. На запрос «РГ» в пресс-службе администра-
ции города ответили, что срок завершения работ — 1 де-
каб ря. Если весной на тротуарах начнут «вытаивать» 
огрехи и недоделки, мэрия намерена применить санкции 
к исполнителям.

О продолжении гранитной истории никто пока не го-
ворит. «Планы и сроки на 2020 год — по результатам 
утверждения бюджета Екатеринбургской гордумой», — 
сообщили в мэрии.  •

Серый квадрат

13

Кстати

Читатели «РГ» также недоумевают: почему гранитная 

плитка не имеет фасок, сглаживающих неровности при 

огрехах укладки или эксплуатации? Говорят, даже слегка 

перекошенная плитка без фаски словно ставит «поднож-

ку» прохожему. Ровно отрезанный гранитный квадрат хо-

рошо смотрится лишь при идеальной укладке. В нашем 

климате и при механической уборке улиц таких условий 

не добиться, считает житель Екатеринбурга Михаил Тепин.

БЮДЖЕТ Регион дотирует 
федеральный центр

Деньги против 
течения

Анатолий Пристанский, Тюменская область

Тюменская область станет первым, помимо Москвы, 
субъектом РФ, который предоставит дотацию феде-
ральному центру. Обычно деньги движутся в противо-
положном направлении — из госказны в региональную. 
Здесь случай особый, причем инициатива проявлена, 
что называется, снизу.

Власти западносибирского края решили таким обра-
зом выручить вуз Минобороны — Тюменское высшее 
военно-инженерное командное училище. Его матери-
ально-техническая база изрядно изношена — ремонтом 
ее не поправишь, нужно строить новые казармы, спорт-
комплекс, столовую, учебные и административные кор-
пуса, культурно-досуговый центр, поликлинику. По пред-
варительным расчетам, на все потребуется  около семи 
миллиардов рублей. Регион взялся помочь, взяв на себя 
половину затрат, чтобы работы не затягивались и кур-
санты могли учиться в хороших условиях.

Финансовые вливания субъекта РФ на предстоящую 
трехлетку учтены при рассмотрении бюджета страны 
во втором чтении. В следующем году область перечис-
лит 840 миллионов рублей, в 2021-м — 1134, в 2022-м — 
1465 миллионов. Предполагается, что реконструкция 
займет пять лет. •

СУД Госконтракт 
на поставку кондиционера 
обернулся санкциями

Охладили пыл

Михаил Пинкус, Челябинск

Челябинский арбитражный суд рассмотрел дело о по-
ставке суперкондиционера для нужд Челябинского отде-
ления Пенсионного фонда РФ. Агрегат стоимостью свы-
ше 735 тысяч рублей уже после доставки и монтажа вы-
звал нарекания  заказчика. По его мнению, оборудование 
не соответствовало заявленным в госконтракте характе-
ристикам, так как не могло кондиционировать офис при 
наружной температуре минус 34 градуса по Цельсию.

В итоге товар остался неоплаченным, поставщик об-
ратился в арбитраж с требованием о взыскании с ПФР 
своих затрат и неустойки. А ответчик подал встречный 
иск с требованием обязать фирму забрать ненужное обо-
рудование, находящееся на ответхранении в фонде. 

Чтобы принять решение, разбирались в технических 
характеристиках кондиционера почти год, потребова-
лось проведение независимой технической экспертизы. 
Краеугольным стал вопрос: отвечает ли товар условиям 
госконтракта? 

Суд установил, что дорогостоящую сплит-систему 
поставщик установил с небольшим отставанием от сро-
ка. Это давало заказчику право на взыскание неустойки 
за каждый день опоздания. Однако в Пенсионном фонде 
им не воспользовались. Зато направили поставщику 
письменный отказ принять оборудование до устране-
ния выявленных дефектов, к которым, в частности, от-
носилось несоответствие характеристик товара техни-
ческому заданию.

Как ни пытались объяснить поставщик и фирма-
дистрибьютер, что работа оборудования в холода обеспе-
чена дооснащением агрегата так называемым зимним 
комплектом, заказчик остался непреклонен. По истече-
нии 10 дней, отпущенных по закону на устранение недо-
статков, он сообщил о расторжении госконтракта в одно-
стороннем порядке и предложил поставщику демонтиро-
вать кондиционер.  

Независимые эксперты подтвердили, что на кондици-
онер установили дополнительные приборы, позволяю-
щие ему работать даже в морозы. Но изначально система 
не отвечала требованиям госконтракта, а поскольку тех-
задание не предусматривало поставку к кондиционеру 
какого-либо дополнительного оборудования, то претен-
зии заказчика вполне обоснованны. 

Суд решил, что поставщик мог заблаговременно озна-
комиться с техзаданием и, приняв участие в торгах, дал 
согласие на выполнение всех его условий. А потому его 
иск отклонен, фирму обязали забрать спорный кондицио-
нер. Кроме того, по решению суда она выплатит Пенсион-
ному фонду 30-тысячный штраф, компенсирует проведе-
ние судебной экспертизы в размере еще 34 тысяч и упла-
тит восемь тысяч рублей госпошлины. •

КОММЕНТАРИЙ

Михаил Петров, заместитель 
директора Института эконо-
мики УрО РАН:

—  Для отдаленных регионов стра-

ны, где в силу климатических усло-

вий сложно развивать наземное 

сообщение, создание оптималь-

ной модели с использованием 

авиатранспорта, во-первых, реша-

ет проблему оторванности от 

Большой земли, во-вторых, позво-

ляет отладить сообщение внутри 

региона, которое раньше во мно-

гом зависело от времени года. 

Значительное увеличение пасса-

жиропотока уже в первые месяцы 

доказало, что схема работает.
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СООБЩЕНИЕ 
о проведении внеочередного 

Общего собрания акционеров 
ОАО «МРСК Урала»

Открытое акционерное общество «Межрегиональная рас-
пределительная сетевая компания Урала» сообщает о прове-
дении внеочередного Общего собрания акционеров в форме 
заочного голосования (голосование по вопросу повестки дня 
осуществляется бюллетенями для голосования) со следую-
щей повесткой дня:

1. О размере дивидендов, сроках и форме их выплаты по ре-
зультатам 9 месяцев 2019 года и установлении даты, на которую 
определяются лица, имеющие право на получение дивидендов.

Дата окончания приема заполненных бюллетеней для голо-
сования — 31 декабря 2019 года.

Почтовые адреса, по одному из которых могут быть направ-
лены заполненные бюллетени для голосования:

— 620026, г. Екатеринбург, ул. Мамина-Сибиряка, д. 140, 
ОАО «МРСК Урала», Департамент корпоративного управления 
и взаимодействия с акционерами;

— 109052, г. Москва, ул. Новохохловская, д. 23, стр. 1, Бизнес-
центр «Ринг Парк», Акционерное общество «Регистраторское 
общество «СТАТУС».

Дата определения (фиксации) лиц, имеющих право на уча-
стие в Собрании, — 06 декабря 2019 года.

Бюллетени для голосования по вопросу повестки дня внеоче-
редного Общего собрания акционеров будут направлены лицам, 
имеющим право на участие во внеочередном Общем собрании 
акционеров общества не позднее 10 декабря 2019 года. 

Бюллетени для голосования в электронной форме (в форме 
электронных документов) в срок не позднее 10 декабря 2019 года 
направляются регистратору Общества для направления номи-
нальным держателям, зарегистрированным в реестре акционе-
ров Общества.

С информацией (материалами), предоставляемой при подго-
товке к проведению внеочередного Общего собрания акционе-
ров ОАО «МРСК Урала», лица, имеющие право на участие во 
внеочередном Общем собрании акционеров Общества, могут 
ознакомиться в период с 29 ноября 2019 года по 31 декабря 
2019 года (включительно) с 10 часов 00 минут до 15 часов 00 ми-
нут, за исключением выходных и праздничных дней, по следую-
щим адресам:

— г. Екатеринбург, ул. Мамина-Сибиряка, д. 140, каб. 617 (ОАО 
«МРСК Урала»).

— г. Москва, ул. Новохохловская, д. 23 стр. 1, Бизнес-центр 
«Ринг Парк», Акционерное общество «Регистраторское обще-
ство «СТАТУС».

А также с 29 ноября 2019 г. на веб-сайте Общества в 
информационно-телекоммуникационной сети Интернет по 
адресу: www.mrsk-ural.ru. 

В случае, если зарегистрированным в реестре акционеров 
Общества лицом является номинальный держатель акций, ука-
занная информация (материалы) направляется до 29 ноября 
2019 года в электронной форме (в форме электронных докумен-
тов, подписанных электронной подписью) номинальному дер-
жателю акций.

Принявшими участие во внеочередном Общем собрании ак-
ционеров будут считаться акционеры, бюллетени которых будут 
получены и (или) электронная форма бюллетеней которых запол-
нена до 31 декабря 2019 года, а также акционеры, которые в соот-
ветствии с правилами законодательства Российской Федерации о 
ценных бумагах дали лицам, осуществляющим учет их прав на ак-
ции, указания (инструкции) о голосовании, если сообщения об их 
волеизъявлении получены до 31 декабря 2019 года.

Совет директоров ОАО «МРСК Урала» 
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОНТРОЛЬ В халяльной 
продукции обнаружили 
ДНК свиньи 

С пельменями 
нечисто

Светлана Добрынина, Свердловская область

Изготовителей халяльной продукции на Урале ждет 
масштабная проверка. Инициировали ее верующие, 
заподозрившие, что продаваемый в магазинах «чис-
тый продукт»  может оказаться  фальсификатом.

— В октябре к нам обратились жители Екатеринбурга  с 
просьбой проверить так называемые  халяльные пельме-
ни. На упаковке было указано, что сделаны они из куряти-
ны. Конечно, на вкус присутствие свинины определить 
сложно. Потребителей смущало качество продукта. Но 
мы решили выяснить, что за начинка у пельменей, — рас-
сказал корреспонденту «РГ» председатель комитета об-
щественного контроля Сергей Сиов.

Заявку на исследования  присутствия в продукте «ви-
доспецифичных ДНК» подали в специализированную ла-
бораторию свердловского референтного центра Россель-
хознадзора, где и  выяснили, что в халяльных пельменях 
присутствует ДНК свиньи. «Результаты взбудоражили 
мусульман, проживающих в городе. Ведь речь идет не про-
сто об обмане потребителя, а о нарушении религиозных 
канонов, которые для многих священны. Поэтому мы про-
должили расследование», — пояснил Сиов.

В течение месяца проверку прошли шесть популярных 
видов продукции: пельмени, несколько сортов колбас и 
котлет. Во всех обнаружился след свиньи. По данным Рос-
сельхознадзора,  большинство видов фальсифицирован-
ной халяльной продукции — от одного производителя, ра-
ботающего в Челябинской области. 

— Пока сложно назвать причину нарушения: сделано 
ли это умышленно в целях удешевления продукта или 
произошло в результате несоблюдения технологии про-
изводства. Это будет ясно только после работы специа-
листов непосредственно на предприятии, — говорит пред-
ставитель управления Россельхознадзора по Свердлов-
ской области Евгения Косарева. 

Как пояснили эксперты, сейчас на Урале средняя заку-
почная цена килограмма свинины — около 160 рублей, а 
говядины — 230. Так что манипуляция с подменой мяса 
для производителя действительно могла быть выгодна.  

— В данном случае, скорее всего, в колбасу и пельмени 
добавляли не первосортное мясо, а более простые и деше-
вые составляющие, к примеру, внутренний жир, который 
придает сочность мясному изделию, — предполагает пред-
седатель Союза животноводов Урала Михаил Копытов.

По другой версии, на предприятии могли обычную и 
халяльную продукцию производить на одной линии, не 
обрабатывая ее должным образом. Частицы свинины осе-
дали на конвейере — отсюда и ДНК-след.

Сейчас  выявленные партии «нечистых» мясных изде-
лий изъяты из оборота. Какое наказание грозит произво-
дителю, выяснится после проверки.  •

МЕЖДУ ТЕМ

С начала 2019 года специалисты управления Россельхоз-

надзора по Свердловской области взяли на исследование 

382 пробы мясной продукции, почти десять процентов из 

них (33) показали, что изделие фальсифицировано. Иссле-

дования на ДНК проводились 166 раз. Каждый пятый про-

дукт содержал не заявленное в составе мясо.
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КАЧЕСТВО В Свердловской 
и Курганской областях велик 
риск заправить автомобиль 
поддельным топливом

В баке — брак

Национальный оператор связи ввел в промышленную эксплуатацию региональный опорный центр обработки данных в Екатеринбурге. Это узел 

сети центров, связанных каналами передачи данных сверхвысокой пропускной способности. Ввод такого объекта позволит нарастить количе-

ство госуслуг, оказываемых в электронном виде, продолжить цифровизацию документооборота, обеспечить устойчивый доступ в Интернет в 

удаленных населенных пунктах. Согласно федеральному проекту «Информационная инфраструктура», к 2024 году опорные центры откроются во 

всех федеральных округах. 

ТЕХНОЛОГИИ Искусственный интеллект 
обеспечивает безопасность людей и оборудования

Краш-тест 
на опережение

ЖКХ В Тюмени ищут средства на реконструкцию 
ливневой канализации

Не хотят жить в Венеции
Анатолий Меньшиков, 

Тюмень

У
же зима началась, а в Тюме-
ни остается в повестке дня 
тема устройства и надеж-

ности сети канализации. Город 
периодически подтапливает, в 
соцсетях его нередко называют 
«северной Венецией». На пробле-
му обратил внимание местных 
чиновников уральский полпред 
президента Николай Цуканов. 
Недавно напомнил о ней и жутко-
ватый провал посреди оживлен-
ной улицы, чудом обошедшийся 
без серьезных последствий для 
автомобилистов и пешеходов.

Кто-то успел снять образова-
ние провала на улице Харьков-
ской на видео. Вслед за обру-
шившимся тротуаром букваль-
но за секунду уходит под землю 
часть дороги. К счастью, на той 
стороне, где появилась солид-
ная по диаметру и весьма глубо-
кая яма, тотчас начавшая запол-
няться водой, в этот момент не 
было движения — машины дожи-
дались зеленого сигнала свето-
фора на соседнем перекрестке. 
Иначе в провал гарантированно 
могла бы угодить пара легкову-
шек, а то и грузовик или авто-
бус. Кстати, на этой же улице не-
подалеку пятью годами ранее 
произошел похожий случай. И 
вообще, обвалы-провалы в Тю-
мени нередки.

На Харьковской в этот раз об-
рушился верхний свод канализа-
ционного коллектора — бетонной 
конструкции внушительного раз-
мера. Прокуратура намерена вы-
яснить, что привело к инциденту, 
едва не ставшему ЧП. Предполо-
жения есть, официальных отве-
тов пока нет. Ветку коллектора в 
этом районе коммунальщики 
обещали «прощупать» телемет-

рией, чтобы выявить наличие 
других потенциально гиблых 
участков. Либо убедиться в их от-
сутствии. 

Между тем в ходе тотального 
обследования ранее выявлены 
слабые места сетей ливневой 
канализации, мощность и со-
стояние которой приемлемыми 
не назовешь. Ее общая протя-
женность на начало года состав-
ляла 376 километров. Преобла-
дающая часть — открытого типа: 
водоотводные канавы, кюветы. 
Около 40 километров сетей тре-
буют ремонта, объявили кура-
торы муниципального жилком-

хоза  нынешней осенью.  В 
2018 году ливневка приросла 
почти на 23 километра, но толь-
ко треть из них — в капитальном 
исполнении. В 2019-м построи-
ли 18,7 километра, правда, уже 
в противоположной пропорции. 
В планах построить за двадцать 
лет еще 600 километров.

Сегодня единая система сбора 
и отведения дождевых и паводко-
вых вод лишь в проекте. Местами 
им и стекать-то некуда, и тогда 
при ливнях или бурном таянии 
снегов образуются безразмер-
ные лужи, которые и автомобили 
с трудом преодолевают. Пропуск-
ная способность действующей 
ливневки не позволяет ей справ-
ляться с напором залповых осад-

ков, поэтому периодически на-
блюдается потоп с авральным вы-
ездом на улицы машин для откач-
ки воды. Так, после ливня 19 сен-
тября они откачали за сутки 
1,1 тысячи кубометров. Пробле-
ма градостроительного характе-
ра, а заложена она еще в совет-
ские времена, замечает замглавы 
города Павел Перевалов.  

К тому же для Тюмени харак-
терен высокий уровень грунто-
вых вод, часть территории забо-
лочена. Северная окраина города 
плавно переходит в Тарманский 
болотный массив. Но многоэтаж-
ки и на него наступают. Владель-

цы частных домов поселка Мат-
масы с отчаянием наблюдают за 
строительством группы жилых 
высоток на пустыре, где тяжелая 
техника то и дело увязала в топи. 
Люди опасаются, что «небоскре-
бы», возводимые на отсыпной 
площадке, приведут к дальней-
шему подтоплению их домов и 
огородов. «Жизнь в сырости» на-
чалась еще с малоэтажной за-
стройки и, судя по содержанию 
многочисленных слезных обра-
щений обитателей поселка к 
местным властям, ситуация лишь 
усугубляется, мероприятия по 
водопонижению не принесли ви-
димого результата.

Матмасы, конечно же, не 
единственная бедовая точка на 

карте муниципалитета. Требует-
ся комплексный подход к реше-
нию проблемы, и он будет реали-
зован, уверяет заместитель руко-
водителя главного управления 
строительства Тюменской облас-
ти Андрей Чистяков. В числе про-
чего планируется за 3—4 предсто-
ящих года проложить вдоль объ-
ездной дороги мощный 10-ки-
лометровый коллектор глубокого 
заложения. Наконец-то появятся 
очистные сооружения. Заключе-
но концессионное соглашение о 
строительстве профильным пред-
приятием 120 километров ливне-
вой канализации. Концессионер, 
согласно документу, обязуется 
приступить к работам в 2023 году 
и завершить их в 2031-м. Всего до 
2040-го власти регионального 
центра, напомню, мечтают при-
растить сеть на 600 километров. 

Как видим, основная нагруз-
ка ложится на бюджет, и первый 
вопрос — хватит ли в казне денег 
на воплощение всех планов? К 
примеру, стартовавший недав-
но ремонт канализационной 
ветки на улице Менделеева 
обойдется более чем в 150 мил-
лионов руб лей. Совокупные за-
траты тянут уже на десятки 
миллиардов. Не так давно депу-
таты гордумы обеспокоенно го-
ворили о явно недостаточном 
финансировании программы 
устройства ливневки, предлага-
ли не уповать на концессион-
ный проект, до старта которого 
еще долго, а изыскать дополни-
тельные средства. Предложе-
ние, наверное, резонное, но эти 
деньги можно получить, либо 
залезая в долги, либо перерас-
пределяя траты по другим ста-
тьям ведения городского хозяй-
ства, допустим, из дорожной 
сферы. Однако до конкретики 
так и не дошло. •

Анна Шиллер, 

Свердловская область

З
аходя в Интернет, мы хо-
тим иметь быстрый до-
ступ, например, к люби-
мым фильмам, которые 
раньше предпочитали 
скачивать, а сегодня 
смотрим онлайн. Для 
этого нужно обеспечить 
высокую скорость пере-

дачи данных, задействуя более 
эффективные технологии. О том, 
как цифра меняет повседневную 
жизнь людей, эксперты рассказа-
ли на форуме Dell Technologies в 
Екатеринбурге.

Выход в Сеть, который мы со-
вершаем одним кликом, — ре-
зультат работы разных специа-
листов: по сетевым технологи-
ям, серверам, системам хране-
ния данных. Разработчики пы-
таются максимально адаптиро-
вать свои продукты для обычно-
го потребителя, которому нет 
смысла тратить время на изуче-
ние этих тонкостей. Поэтому ве-
дущим становится направление 
автоматизации сетей — сегодня 

они способны сами подстраи-
ваться под нужную систему и 
переобучаться без помощи че-
ловека.

Интернет вещей находит все 
более широкое применение не 
только в быту или на городских 
улицах, где он помогает обеспе-
чивать безопасность, но и на про-
изводстве. Скажем, используя 
данные датчиков, установлен-
ных на оборудовании, алгоритм 
определяет степень его износа и 
заблаговременно сигнализирует 
о необходимости замены деталей 
и техобслуживания. В итоге по-
требители получают качествен-
ный сервис, а производители — 
дополнительное время на реше-
ние других задач. Как отмечает 
директор департамента сервер-
ных и сетевых решений Dell 
Technologies в России Михаил 
Орленко, за счет внедрения но-
вых технологий, повышающих 
скорость обработки больших 
данных, удается оптимизировать 
бизнес и получить конкурентные 
преимущества на рынке.

Преимущество «продвину-
тых» компаний даже в том, что 

они более привлекательны для 
соискателей.

— Поскольку молодые люди 
имеют богатый пользователь-
ский опыт, им интереснее рабо-
тать с современными техноло-
гиями. Сейчас для подготовки 
сотрудников применяют эле-
менты дополненной реальнос-
ти: с помощью виртуальных оч-
ков они проходят тренинги по 
охране труда или осваивают 
профессиональные навыки, — 
рассказывает Александр Бело-
глинцев, специалист по прода-
жам рабочих станций и уст-
ройств Rugged, Dell Techno-
logies в России.

Облачные технологии  — еще 
одно перспективное направле-
ние развития IT-сферы. Их при-
менение возможно в самых раз-
ных областях, от культуры до 
бизнеса. Так, благодаря оциф-
ровке экспонатов Эрмитажа и 
других известных музеев люди, 
живущие далеко от крупных го-
родов, могут совершать вирту-
альные экскурсии. Огромное 
количество данных сегодня жи-
вет в Сети, и доступ к ним давно 

не  ограничивается  одним 
устройством. Облачные храни-
лища, системы геолокации, ре-
чевого и сенсорного ввода дают 
человеку возможность управ-
лять своей информацией в лю-
бой момент.

— До недавнего времени в 
центрах обработки данных про-
сто хранили информацию, до-
пустим, с систем видеонаблюде-
ния, к которой обращались по 
мере необходимости. Теперь 
технологии позволили перейти 
к ее анализу: технология распо-
знавания образов и искусствен-
ный интеллект дают возмож-
ность предсказывать ситуацию, 
несущую угрозу безопасности 
граждан или участников дорож-
ного движения и моментально 
на нее реагировать, — поясняет 
Михаил Орленко.

Эксперты отмечают, что не-
обходимо разработать общую 
концепцию использования та-
ких технологий на предприяти-
ях. Пока работают пилотные 
проекты, но в будущем компа-
нии смогут применять типовые 
решения. •

А К Ц Е Н Т

Пропускная способность действующей 

ливневки не позволяет ей справляться 

с напором залповых осадков, поэтому 

периодически наблюдается потоп

Анатолий Пристанский, 

УрФО

Федеральное агентство по тех-
ническому регулированию и 
метрологии (Росстандарт) об-
народовало результаты прове-
рок качества топлива, реализу-
емого на автозаправках стра-
ны. В европейской зоне России 
ситуация в целом более-менее 
благополучная. А вот в некото-
рых регионах Урала и Западной 
Сибири дела плохи.

Особо «отличились» Сверд-
ловская и Курганская области, 
где в ходе контрольных заку-
пок выявлена доля фальсифи-
цированного горючего, превы-
сившая 20 процентов. В Тю-
менской области она тоже не-
маленькая — 10—20 процентов. 
Южный Урал и Ямал — самые 
безопасные для водителей: 
здесь риск нарваться на под-
делку не превышает пяти про-
центов. К слову, ранее Рос-
стандарт совместно с Роскаче-
ством исследовал качество ди-
зельного топлива, реализуе-
мого на Среднем Урале. Ре-
зультат тоже печальный: 26 из 
72 автозаправочных станций 
продавали продукт, не соот-
ветствующий нормативам по 
физико-хими ческим показате-
лям. Но, к чести сетевых АЗС, у 
них топливо соответствовало 
стандартам.

Это первый всероссийский 
замер. Далее итоговые цифры 
контрольных закупок будут об-
народовать каждые полгода. 
Сравнивать нынешнюю ситуа-
цию с предыдущими годами, вы-
страивать динамику сложно. Но 
можно обратиться к результа-
там ревизий, ранее проведенных 
другими ведомствами и обще-
ственниками. В 2015 году, к при-
меру, эксперты Генпрокуратуры 
проверили 300 заправок по всей 
стране на предмет недолива и 
качества бензина. Нарушения 
были выявлены на каждой чет-
вертой АЗС, а в Уральском окру-
ге — на каждой второй. Чаще все-
го фиксировались превышение 
содержания серы, метилового 
спирта, железа, а также измене-
ние октанового числа. В Курган-
ской области одна несетевая 
станция выдавала за дизель су-
довое топливо.

В позапрошлом году новоси-
бирская Авто-Мото Ассоциация, 
сдав в сертифицированные лабо-
ратории пробы горючего с АЗС 
Сибирского и Уральского окру-
гов и получив результаты анали-
зов, заявила: почти в половине 
случаев выявлен фальсификат. 

Ну а согласно последним за-
мерам Росстандарта, в нынеш-
нем году в среднем по стране 
доля забракованного топлива со-
ставила 8,8 процента. Так что 
есть надежда на улучшение. •

СОТРУДНИЧЕСТВО На Урал 
приехали байеры из Казахстана

Закупят на сессии

Мария Лисина, 

Свердловская область

В Екатеринбурге впервые про-
шла закупочная сессия с Казах-
станом: делегация байеров из 
этой страны прибыла в Сверд-
ловскую область, чтобы позна-
комиться с местными произво-
дителями и заключить с ними 
договоры на поставку товаров. 
Такой формат сотрудничества 
уральцы ранее уже опробовали 
на двух последних выставках 
«Иннопром», однако как само-
стоятельное мероприятие заку-
почная сессия прошла впервые.

— Сначала мы выезжаем в 
какую-либо страну, регион и ста-
раемся помочь нашим произво-
дителям презентовать там свои 
товары. А вытащить сюда про-
фессиональных игроков, кото-
рые занимаются закупом, еще 
более эффективно: покупатели 
могут посетить предприятия бу-
дущих партнеров и убедиться в 
высоком уровне производства, — 
рассказал президент Уральской 
торгово-промышленной палаты 
Андрей Беседин.

Ключевым направлением Ка-
захстан выбран не случайно. 
Среди полутора сотен стран-
партнеров Свердловской облас-
ти эта республика последнее 
время занимает третье место по 
товарообороту, а по промежу-

точным итогам текущего года — 
второе. Однако пока потенциал 
сотрудничества, по мнению экс-
пертов, полностью не раскрыт: 
ежегодно азиатский сосед боль-
ше продает на Урале, нежели по-
купает. Помочь устранить этот 
дисбаланс призваны и закупоч-
ные сессии.

Цели у бизнесменов из Казах-
стана вполне конкретные: в этот 
раз на Урал приехали представи-
тели шести компаний, которых 
интересует металлургическая 
продукция, медицинское обору-
дование, а также продукты пита-
ния, например молочные, из 
мяса птицы. Запросы у партне-
ров особые: нельзя отделаться 
мелким оптом, требуются се-
рьезные объемы и стабильность 
поставок.

Уральцы уверены, что наше-
му региону есть что предложить 
соседям и в части высокотехно-
логичных товаров, например ме-
дицинское оборудование и изме-
рительные приборы. Планирует-
ся, в частности, наладить постав-
ки детских систем для восстанов-
ления опорно-двигатель ного ап-
парата — такое оборудование уже 
выпускают в Свердловской об-
ласти. Еще один проект находит-
ся в разработке: речь идет о соз-
дании мини-комплек сов для пе-
реработки медицинских отходов 
на базе больниц. •

ПРОКУРАТУРА Застройщика 
накажут за сломанные деревья 
в лесопарке

Копайте аккуратно

Татьяна Казанцева, 

Екатеринбург

За повреждения деревьев и поч-
вы на особо охраняемой при-
родной территории на крупную 
сумму оштрафовано не только 
предприятие, но и его руково-
дитель.

Компания «Промстроймон-
таж» возводит дома в ЖК «Свет-
лый» на Кольцовском тракте. При 
обустройстве инженерной инф-
раструктуры она явно вышла за 
рамки своих полномочий: про-
кладывая тепловые сети, соору-
жая дренажный коллектор и бла-
гоустраивая площадку, строители 
оказались на территории парка 

Лесоводов России. Эта ошибка до-
рого обошлась особо охраняемой 
территории — хвойные и листвен-
ные деревья оказались поломаны, 
а почва повреждена. 

Прокуратура Чкаловского 
района напомнила строитель-
ной компании, что природный 
комплекс изъят из хозяйствен-
ного использования, и «закре-
пила» эту информацию солид-
ным штрафом. Минприроды и 
экологии региона оштрафовало 
фирму на 300 тысяч рублей, 
плюс руководитель компании 
наказан на 20 тысяч. Предприя-
тию также придется возместить 
причиненный ущерб в размере 
более 420 тысяч рублей. •

Т
А

Т
Ь

Я
Н

А
 А

Н
Д

Р
Е

Е
В

А



16 Экономика Уральского округа

rg.ru/region/urfo
Российская газета

www.rg.ru

28 ноября 2019
четверг № 269 (8027)

Экономика Уральского округа FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ПРОБЛЕМА 
В уральском 
городе 
не могут 
наказать 
пьяных 
водителей

НЕУЛОВИМЫЕ 
ПРОМИЛЛЕ

Ольга Штейн, 

Свердловская область

Курьезная ситуация сложилась 
в небольшом уральском городе 
Заречном: в местной медико-
санитарной части уже два года 
проблемы с проведением меди-
цинского освидетельствования 
водителей на состояние алко-
гольного опьянения. Автомоби-
листов, которых инспекторы 
подозревают в употреблении 
алкоголя или наркотиков, при-
ходится возить по соседним на-
селенным пунктам — в поселок 
Белоярский, до которого 14 ки-
лометров, или в город Асбест, 
что расположен в 40 километ-
рах от Заречного. Пока водите-
лей катают по больницам, они 
трезвеют. 

Так, 2 сентября инспектор 
ГИБДД остановил в Заречном во-
дителя, который явно был под-
шофе: запах алкоголя, поведе-
ние, не соответствующее обста-
новке. Алкотестер показал 
0,268 мг/л этанола в выдыхае-
мом воздухе при допустимой 
норме 0,16. Инспектор устано-
вил, что автолюбитель пьян, тот 
не согласился — пришлось везти 
его в Асбест. С момента останов-
ки водителя в Заречном до осви-
детельствования в Асбесте про-
шло два часа пять минут, в итоге 
исследование показало 0,13 мг/л 
этанола на выдохе, заключение 
врача — «состояние опьянения не 
установлено».

Медсанчасть в Заречном 
проводит лишь первичное ис-
следование, а для подтвержда-
ющего здесь нет соответствую-
щего оборудования и средств.  

— Белоярская больница про-
водит такие исследования, но, 
вероятно, у них тоже есть 
какие-то трудности, поэтому и 
приходится отправлять авто-
мобилистов в Асбест, — объяс-
нили «РГ» в медучреждении. — 
Мы, в свою очередь, провели 
обучение специалистов, и они 
на месте практически всегда.

Тем не менее автоинспекторы 
продолжают сталкиваться с той 
же проблемой. Безнаказанность 
любителей садиться за руль в 
подпитии негативно сказывает-
ся на профилактике правонару-
шений. В управлении ГИБДД по 
Свердловской области сообщи-
ли, что полицейский главк неод-
нократно обращался в заречен-
скую медсанчасть с просьбой ре-
шить проблему. Там ответили: 
подобные исследования прово-
дятся в медицинских организа-
циях, перечень которых утверж-
ден приказом регионального 
минздрава. Зареченской больни-
цы, которая подведомственна 
другой организации, Федераль-
ному медико-биологичес кому 
агентству РФ (ФМБА), в этом 
списке нет.

Просили помощи и у мест-
ной администрации. Городские 
власти много раз обсуждали 
проблему на заседаниях межве-
домственной комиссии и обра-
щались в министерство здраво-
охранения Свердловской об-
ласти: просили учесть ситуа-
цию при распределении 
средств на медосвидетельство-
вание. В министерстве ответи-
ли: у областного ведомства нет 
законодательного права финан-
сировать медико-санитарные 
части. Медучреждению реко-
мендовали заключить договор с 
организацией, которая осу-
ществляет химико-токсиколо-
гические исследования биоло-
гических жидкостей человека 
на платной основе. 

Впрочем, в городе надеются, 
что в скором времени проблема 
все же решится. 

— В настоящее время прора-
батывается вопрос о дооснаще-
нии МСЧ №32 лабораторным 
оборудованием для проведения 
в полном объеме исследований 
на состояние опьянения, а так-
же пересмотра нормативных 
затрат на такую услугу, — отве-
тили «РГ» в ФМБА России.

В зареченской больнице до-
бавили, что улучшения ситуа-
ции ждут уже в следующем 
году. •

Евгений Китаев, 

Челябинская область

П
о мнению южно-
уральских предпри-
нимателей, расшире-
нию присутствия 
бизнеса в сфере со-
циальных услуг мо-
жет поспособство-
вать государственно-
частное партнер-

ство. К примеру, такой их вид, как 
медицинский туризм, пока раз-
вивается не слишком активно, 
тогда как в стране поставлена 
цель к 2024 году увеличить экс-
порт услуг здравоохранения в че-
тыре раза — до миллиона долла-
ров в год. Что для этого должны 
сделать бизнес и власти Челябин-
ской области, выяснял коррес-
пондент «РГ».

Лучше вы к нам
На Южном Урале первыми 

привлекать пациентов «со сторо-
ны» начали стоматологи, потом 
рыночные ниши стали занимать 
офтальмологи, травматологи, 
другие узкие специалисты. Поя-
вились и многопрофильные цент-
ры, принимающие приезжих. Это 
даже вызвало разговоры о том, 
что, мол, чужаки создадут оче-
редь, а медицинских мощностей 
и для своих не хватает… Такие 
опасения лишены оснований, 
считает вице-президент челябин-
ского отделения «Опоры России» 
кандидат медицинских наук 
Алексей Ларин. Да, отмечает он, в 
регионе есть проблемы с первич-
ным звеном, их надо решать. Но в 
области специализированной по-
мощи существует резерв — нарас-
тить ее объемы в несколько раз 
можно довольно быстро.

Председатель комитета по ту-
ризму челябинского отделения 
«Опоры» Дмитрий Довбня отме-
чает: следует различать медицин-
ский экспорт и туризм. Первый 
завязан исключительно на по -
т ребление медуслуг: приехали 
жители других регионов или 
стран, получили помощь, уехали 
обратно. Спектр услуг второго 
шире. Скажем, есть процедуры, 
например ЭКО, которые требу-
ют, чтобы пациент какое-то вре-
мя жил недалеко от клиники. 
Ожидание он «компенсирует» 
знакомством с городом, его до-
стопримечательностями. 

Еще более активны в этом пла-
не пациенты санаториев. Районы 
Сочи, Кавминвод давно демон-
стрируют, насколько выгодным 
для территории может быть при-
езд людей, цель которых — попра-
вить здоровье. Этот опыт стоит 
использовать и на Южном Урале, 
который когда-то был здравни-
цей всего промышленного Урала: 
на местные озера ехали из Екате-
ринбурга, Тюмени, Перми, север-
ных регионов те, кому противо-
показана резкая смена климата. 
Задача бизнеса — расширить 
спектр чисто туристических 
услуг для таких гостей.

Представители власти смот-
рят на ситуацию несколько под 
другим углом. Ирина Гехт, пер-
вый вице-губернатор, курирую-
щий социальные вопросы, обра-
щает внимание на то, что наряду 
с экспортом медуслуг есть и им-
порт. Когда южноуральцы едут 
лечиться в другие регионы, это 
тоже медицинский туризм, но 
при этом Челябинская область 
теряет сумму, близкую к милли-
арду рублей. Поэтому заинтере-
сована в привлечении из других 
регионов потребителей услуг, для 

оказания которых имеет необхо-
димые компетенции.

Врачи — золотые руки
Речь, в частности, о транс-

плантологии, детской нейрохи-
рургии, ряде других направле-
ний, где челябинские врачи рабо-
тают на уровне европейских 
стандартов. Алексей Ларин пере-
числяет: высокотехнологичес-
кую помощь частные клиники ре-

гиона способны оказывать в об-
ласти онкологии, офтальмоло-
гии, травматологии и ортопедии, 
акушерства и гинекологии…

А что привлекает иностран-
ных пациентов? В некоторых го-
сударствах, отмечает Дмитрий 
Довбня, в силу традиционной 
специфики или политики, на-
правленной на ограничение рож-
даемости, ряд медицинских услуг 
попал под запрет. В Китае это экс-
тракорпоральное оплодотворе-
ние, в арабских странах — лечение 
с помощью лазера. Жителей Под-
небесной интересуют также сто-
матологические услуги — здесь 
они дешевле, чем на их родине.

Среди клиентов частной ме-
дицины немало бывших сооте-
чественников, уехавших в Гер-
манию, Израиль, разбросанных 
по свету. Они нередко гостят у 
родственников, а цена и каче-
ство медуслуг побуждают их об-
ращаться за помощью в челя-
бинские клиники: в развитых 
странах аналогичное лечение 
для семейного бюджета гораздо 
обременительнее.

Частые гости в медучрежде-
ниях региона и жители Казахста-
на. Более того, именно они фор-
мируют основной поток из ближ-
него зарубежья. Директор и глав-
врач частного медицинского 
центра Елена Коляда сообщила: 
95 процентов всех международ-
ных обращений в ее учреждение 
приходится именно на жителей 
соседней республики. Среди 
наиболее востребованных ими 
услуг — ЭКО, хирургическое ле-
чение, поликлиническое обсле-
дование, консультации педиат-
ра. Многие, как, впрочем, и во 
всем мире, озабочены профилак-
тикой — для таких туристов раз-

работаны комплексные про-
граммы обследования.

К сожалению, статистики в 
сфере медицинского туризма в 
регионе пока нет. Каждое учреж-
дение считает свои цифры, на-
пример, для клиники Елены Ко-
ляда этот рынок ежегодно при-
растает на 10—15 процентов. Ко-
ординатор международных ста-
жировок Уральского общества 
специалистов эстетической ме-
дицины Ирина Кузнецова гово-
рит, что все зависит от профиля 
медучреждения — у некоторых 
рост достигает 25—32 процентов. 
Подстегнуть развитие экспорта 
способно создание уникального 
продукта, которого нет на других 
территориях. Для фирмы, кото-
рую возглавляет Ирина, таковым 
стал международный проект, в 
котором участвуют итальянские 
хирурги, приглашенные в Рос-
сию: они оказывают здесь высо-
котехнологическую помощь па-
циентам, в том числе с тяжелыми 
посттравматическими послед-
ствиями.

Поделить обязанности
Понятно, что цель развития 

медицинского туризма, как и лю-
бых других услуг, — дополнитель-
ные финансовые поступления в 
бюджеты клиник, города, регио-
на. Ведь россияне из других реги-
онов «привозят» с собой финан-
сирование по линии обязатель-
ного медицинского страхования, 
иностранцы — «живые» деньги. 

При этом даже в государствен-
ные медучреждения поступление 
внебюджетных средств может 
увеличиться многократно.

Впрочем, представители 
«Опоры России» считают, что ба-
зовыми для развития экспортно-
го направления должны быть 
частные клиники, поскольку 
главная функция государствен-
ного здравоохранения — социаль-
ная. Но государственно-частное 
партнерство явно пойдет отрасли 
на пользу, особенно когда речь 
идет о создании инфраструкту-
ры, приобретении дорогостоя-
щей аппаратуры. 

— Современный мир вообще 
движется в сторону каршеринга: 
когда пользуешься, но не владе-
ешь. Этот принцип способен от-
крыть второе дыхание медицин-
скому предпринимательству, за 
которым остаются маркетинг 
продукта, его продвижение, — 
рассуждает Дмитрий Довбня. 

— Нам бы хотелось, чтобы биз-
нес дополнял ту систему, которая 
уже существует, — развивает 
мысль Ирина Гехт, — может быть, 
предлагая помощь, которую пока 
так профессионально не оказы-
вает государство, как это делает 
социально ориентированная не-
коммерческая организация, за-
нимаясь, к примеру, реабилита-
цией детей с аутизмом.

Предпринимателей, оказыва-
ющих такие услуги, чиновники 
готовы включать в государствен-
ные программы поддержки: сни-
жать для них налоги, предостав-
лять субсидии, открывать доступ 
к системе ОМС. И подобные при-
меры в регионе уже есть, один из 
них — магнитогорская фирма, 
осуществляющая раннюю диаг-
ностику онкологических заболе-
ваний. Но, прежде чем распро-
странять опыт, власти хотят по-
нять, сколько в регионе социаль-
ных предпринимателей, в каких 
сферах они работают, насколько 
эффективно. 

Следующий этап — создание 
саморегулируемой организации, 
объединяющей социальный биз-
нес, либо государственной струк-
туры под эгидой областного пра-
вительства. На такой уровень 
развития уже вышли российские 
столицы: в Санкт-Петербурге 
агентство медицинского туризма 
создано при региональном мин-
здраве, в Москве существует как 
частная инициатива, но тоже ра-
ботает эффективно. 

Расширение экспорта меди-
цинских услуг потребует и друго-
го взаимодействия. С одной сто-
роны, понадобятся новые гости-
ницы, хостелы, где пациенты смо-
гут остановиться, новые турпро-
дукты, и это непаханое поле для 
бизнеса. С другой — придется ре-
шать вопросы логистики, разви-
тия инфраструктуры. Так что без 
сотрудничества с властями никак 
не обойтись. •

СПРАВКА РГ

Согласно индексу медицинского 

туризма (MTI), к 2025 году оборот 

этого рынка в мире превысит три 

триллиона долларов. Ежегодный 

прирост оценивается минимум в 

25 процентов. Среди наиболее по-

пулярных стран у туристов, от-

правляющихся за медицинской 

помощью,— Канада, Великобрита-

ния, Израиль, Италия, Германия, 

Франция, Южная Корея, Сингапур, 

Индия. Россия пока не входит в 

число лидеров подобных рейтин-

гов, но эксперты уверены, что по-

тенциал у нее большой.

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ» 

А К Ц Е Н Т

Когда южноуральцы едут лечиться 

в другие регионы, это тоже медицинский 

туризм, но при этом Челябинская 

область теряет сумму, 

близкую к миллиарду рублей

ИНИЦИАТИВА Челябинские предприниматели предложили 
использовать механизм ГЧП для развития медицинского туризма

Клиника 
с видом на город

ТУРИЗМ Русское географическое общество расширяет спектр маршрутов по Уралу 

По Чусовой к соседям
Мария Лисина, 

Свердловская область

Русское географическое об-
щество (РГО) расширяет 
сферу своих интересов в 

Свердловской области, зару-
чившись поддержкой и воору-
жившись опытом соседних ре-
гионов и общественных органи-
заций. Так, накануне подписано 
соглашение с Союзом спелеоло-
гов России. 

Ранее две организации уже со-
трудничали и организовывали со-
вместные экспедиции, однако но-
вый виток взаимоотношений обе-
щает новые возможности: марш-
руты не только для профессиона-
лов, но и для любителей, у кото-
рых появится доступ к информа-
ции о готовящихся экспедициях и 
походах, в которых они смогут по-
участвовать.

Работает РГО вместе с цент-
ром развития туризма Сверд-

ловской области, но замахива-
ется и на межрегиональные про-
екты.

— Мы выдвинули на грант про-
ект, связанный с рекой Чусовой, 
которая протекает и по террито-
рии Челябинской области и 
Пермского края. В случае победы 
без сотрудничества с соседями не 
обойтись, — говорит председатель 
Свердловского отделения РГО 
Светлана Минюрова.

По словам экспертов, в по-
следнее время зарубежные гос-
ти пресытились Москвой и Пе-
тербургом, им хочется узнать 
Россию глубже. Массу впечатле-
ний им может дать Средний 
Урал с его четырьмя природны-
ми парками и 70 объектами эко-
туризма.

Географы считают, что по-
тенциал Свердловской области 
огромен: хотя она и расположе-
на далеко от границ, но здесь 
есть международный аэропорт, 

откуда осуществляются переле-
ты почти по 70 направлениям, 
как внутри страны, так и за ее 
пределы. Не менее актуальна и 
железная дорога, к слову, имен-
но такой вариант предпочитают 
туристы из Китая.

Помимо природных досто-
примечательностей гостей все 
чаще интересуют промышлен-
ные объекты:  «Уральский 
Марс» — месторождение в Богда-
новиче, Асбестовский карьер и 
другие необычные локации — все-
го более полусотни туристиче-
ских маршрутов.

К слову, Урал притягивает пу-
тешественников не только ле-
том, но и зимой. В холодный пе-
риод, утверждают эксперты, в 
регионе наиболее популярны та-
кие виды досуга, как посещение 
терм — открытых горячих бассей-
нов, горнолыжный спорт, про-
гулки на снегоходах и даже пе-
ший туризм. •

Сплавы по Чусовой популярны не только у жителей Среднего Урала, но и в 

соседних регионах, по которым протекает эта река.

В Екатеринбурге тоже немало иного-

родних пациентов. После процедур 

они могли бы не скучать в больнице, 

а осмотреть достопримечательности.

Безнаказанность 
любителей садить-
ся за руль в подпи-
тии негативно ска-
зывается на профи-
лактике правонару-
шений

Ростех перевооружает 
литейное производство
Госкорпорация Ростех вложит более 1,2 миллиарда руб-
лей в модернизацию литейного производства на Курган-
машзаводе. Инвестпроект рассчитан до 2025 года. В пер-
вую очередь будут закуплены станки и оборудование для 
изготовления новой кузнечной и литейной оснастки. По 
словам  исполнительного директора Ростеха Олега Евту-
шенко, цель проекта — повысить производительность тру-
да, качество продукции и снизить ее себестоимость, в ре-
зультате завод станет более конкурентоспособным, рас-
ширит перспективы на рынке гражданской продукции. 
После модернизации объемы стального литья вырастут 
вдвое — до 3000 тонн в год, а выпуск продукции кузнечно-
го производства — в четыре раза, до 2,5 тысячи тонн.

Уралмаш начал поставку 
кранов НОВАТЭКу
Консорциум под управлением Уралмашзавода, в который 
входят также предприятия из Санкт-Петербурга и Сызра-
ни, завершил отгрузку первых шести кранов в адрес пред-
приятия «НОВАТЭК-Мурманск». Оно реализует на Коль-
ском полуострове масштабный проект «Арктик СПГ-2». 
Конт ракт на поставку 64 мостовых кранов грузоподъем-
ностью от 10 до 300 тонн подписан в начале 2019 года.  
Сам Уралмаш изготовит пять кранов грузоподъемностью 
300 тонн. Они будут эксплуатироваться на производ-
ственных площадках центра строительства крупнотон-
нажных морских сооружений.

Нефтяников выручили 
полимерные шарики
Инновационные технологии гидроразрыва пласта (ГРП) с 
использованием полимерных материалов успешно испы-
тали на месторождениях Югры. В дочернем предприятии 
Роснефти «Конданефть» впервые в мировой практике 
ГРП выполнен в песчаниках с использованием оригиналь-
ной жидкости на основе синтетического полимера. Это 
позволило до 30 процентов увеличить эффективную дли-
ну трещин горных пород и значительно снизить произ-
водственные издержки. В подразделении «ЛУКОЙЛ — За-
падная Сибирь» «Урайнефтегаз» использовано иное ноу-
хау — потокоотклоняющие растворимые шарики из безо-
пасных биоразлагаемых полимеров. За счет их примене-
ния на четверть сокращены производственные затраты 
при проведении гидроразрыва. Решено распространить 
технологию на другие предприятия нефтяной компании.

Курган досрочно вступил 
в нацпроект для заводов
Курганский завод дорожных машин стал первым пред-
приятием в Зауралье, на котором запустили нацпроект 
«Производительность труда и поддержка занятости» (по 
плану регион должен был вступить в нацпроект в 
2022 году). Как ожидается, в результате его реализации 
повысится эффективность производства, исчезнут ду-
блирующие операции, вырастет зарплата. Отметим, что 
завод по итогам 10 месяцев 2019 года вошел в число тех, 
где достигнут наибольший индекс промпроизводства в 
регионе. В прошлом году предприятие реализовало про-
дукции более чем на 1,1 миллиарда рублей, с начала ны-
нешнего года — уже на 1,5 миллиарда. На днях заказчику в 
Санкт-Петербург отправлены 74 коммунальные машины.

Валки стали «золотыми» 
Челябинский металлургический комбинат (ЧМК) и завод 
«Уральская кузница» получили золотую медаль лауреата 
международной промышленной выставки «Металл-
Экспо» за освоение производства валков из крупнотон-
нажных слитков для горячей прокатки. Слитки из стали 
разливают на комбинате, затем в горячем виде в вагонах-
термосах отправляют на челябинский филиал завода 
«Уральская кузница», где им придают нужную форму с 
помощью пресса.  Далее на ЧМК  завершают изготовление 
валка массой до 30,8 тонны. Готовое изделие устанавлива-
ют на прокатный стан. Отметим, что недавно в цехе вы-
плавки стали ЧМК начались работы по обновлению одно-
го из трех конверторов. Модернизация агрегата позволит 
увеличить объемы производства и свести к минимуму 
вредные выбросы в атмосферу.

Металлурги подарили 
музею автомобиль
 
Управляющий директор ЕВРАЗ НТМК Алексей Кушнарев 
передал ключи от новой ГАЗели директору Нижнетагиль-
ского музея-заповедника «Горнозаводской Урал» Эльви-
ре Меркушевой. На приобретение автомобиля ЕВРАЗ на-
правил 1,5 миллиона рублей. Это грузопассажирская 
ГАЗель с цельнометаллическим кузовом, которая нужна 
учреждению культуры, чтобы перевозить экспонаты 
между 12 филиалами музея в разных районах Нижнего 
Тагила и совершать этнографические поездки.

Компании поделятся 
опытом обучения кадров
Уральские компании приглашают принять участие в пер-
вом всероссийском онлайн-форуме о методах быстрого и 
качественного обучения сотрудников «Производствен-
ный персонал 4.0». Проблема нехватки квалифицирован-
ных кадров в России усугубляется тем, что большинство 
предприятий имеет уникальное оборудование, для рабо-
ты на котором не может найти специалистов. В результате 
эффективность инвестиций снижается. Цель форума — по-
казать на реальных примерах российских заводов, как пе-
рестать терять доходы из-за недостаточной квалифика-
ции сотрудников. Спикеры — представители компаний, 
которые поделятся опытом успешного внедрения систем 
обучения в производственный процесс. Форум пройдет 
19 декабря с 10 часов по московскому времени, записать-
ся на него можно на сайте pr.twipro.ru/twi-forum. Участие 
бесплатное.

Бизнесмена арестовали 
за контрабанду рачков
Курганский городской суд отправил на два месяца в 
СИЗО жителя Свердловской области Станислава Акуло-
ва. В пресс-службе управления ФСБ России по Курган-
ской области рассказали, что против предпринимателя 
возбуждено уголовное дело за контрабанду и незаконный 
оборот стратегически важных биологических ресурсов в 
крупном размере. Он приобрел более 40 тонн незаконно 
добытых цист артемии и планировал экспортировать их в 
Таиланд. Чтобы легализовать биоресурсы, Акулов подал в 
Росприроднадзор подложные документы и получил раз-
решение на экспорт артемии на общую сумму свыше 
16 миллионов рублей. Т
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